

La Patria

DIARIO

DE LA TARDE

Epoca Tercera

OFICINA: Carrera de Venezuela N. 49, Letra A Apartado de Correo N. 212

Año 5º

Quito, (Ecuador), Lunes 9 de Abril de 1906

BIBLIOTECA NACIONAL
QUITO

Núm. 1167

M. E. BARRERA & Cía.

QUITO—Ecuador—Apartado de Correo N. 41
Una Compañía situada en la carrera de Venezuela N. 41 Letras A, B, contigua a la plaza de la Independencia.

IMPORTACION DIRECTA de

Europa y Estados Unidos de América

ESPECIALIDAD en artículos de fantasía, perfumería de las fábricas más acreditadas del mundo, objetos para peluquería, etc., etc.

GRAN NOVEDAD

en sombreros de lujo adornados, para señoras y señores, últimos estilos parisienses.

SELECTO SURTIDO

en artículos para caballeros; esmóquines franceses e ingleses, sombreros de diferentes clases y formas, camisas, cuellos, paños, calcetines, calzoncillos, medias, guantes, lujosísimos bastones con puños de oro y plata.

CALZADO AMERICANO

para señoras, caballeros y niños.

ESPLINDIDO SURTIDO

en adornos de cristal para salones.

Esplendid en telas de seda de todas clases y precios.

Corbatas para señoras y caballeros.

Artículos y preciosos obsequios a nuestra numerosa y distinguida clientela.

Próximamente, útiles de escritorio y papelería.

LLEGADA

DEL FERROCARRIL E INAUGURACIÓN DE LA AVENIDA 24 DE MAYO

Vendo una casa pequeña, de construcción moderna y cubierta de zinc, con siete piezas de habitación y un cuarto cocina, tres patios y un pedazo de terreno para sembrar. Casa muy cómoda e independiente para una familia.

Otra: con tres piezas habitables y cuatro cuartos por arreglarse, con un terradillo con árboles frutales.

Otra: con tres piezas grandes, dos chichas, un jardín con árboles frutales, galpón, hornos para fabricación de ladrillos y terreno espacioso sembrado de alfalfa.

Un local suficientemente grande para instalar cualquier industria ó para tomar cocheras ó caballerizas y un gran pedazo de terreno.

Vendo, pues, todo lo arriba apuntado por partes ó en su totalidad.

La persona que interese puede verme en mi casa "La Esperanza", carrera "Diez de Agosto", barrio de San Diego.

LUIS G. CHARVET.

Q. 11202 2 de 1906.—1 m.

ES NECESARIO

Exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones, en un mes las dispepsias ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmada en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Quito, Febrero 13 de 1906.

AVISO

Se vende una casa, en la carrera "Guayaquil", uno de los mejores y más centrales lugares de esta capital.

En la Agencia este periódico se da razón.

Correspondencia

París, 3 de Marzo de 1906.

Señor Director de "La Patria."

Acaba de publicar el Padre-Santo la enciclica que con tanto afán era esperada por todos sobre la ley de la Separación.

Muy grande y viva emoción ha causado este documento importante, y, aunque no sea fácil la empresa, voy á esforzarme en daros el resumen más completo posible dentro de los estrechos límites de una correspondencia.

Se comienza en la enciclica por demostrar plenamente que la ley de Separación ha sido querida, buscada y preparada desde muy atrás por los enemigos de la Iglesia, enumerando con brevedad las diversas medidas que han venido tomándose progresivamente para llegar por sus pasos contados á separar la Iglesia y el Estado.

Durante tales maquinaciones desleales, la Sede Apostólica hizo por su parte todo cuanto pudo, á fin de evitar ese gran mal á la religión y á la sociedad.

Aborda después el Soberano Pontífice la doctrina de la Iglesia sobre las relaciones entre las dos sociedades, la religiosa y la civil, y reprueba con argumentos incontestables el principio de la Separación.

"La ruptura y la deslealada separación—dice en uno de sus párrafos—deben ser reprochadas muy especialmente en Francia, porque la majestad de los hechos, que se rien de todos los sofismas, están ahí para probar ostentosamente que esta nación encontró en la inspiración y apoyo que la prestó la Iglesia Católica su grandeza y las glorias más puras á través de todos los siglos. Y es todavía mucho más

grave el hecho brutal de romper las relaciones entre la Iglesia y el Estado, porque se hallaban sancionadas en virtud del Concordato de 1801 y por un acuerdo solemne y bi-lateral, obligatorio recíprocamente."

Deplora el Sumo-Pontífice esta falta inconcebible de fidelidad á los convenios firmados, así como también las violaciones del derecho internacional. Y se lamenta, á la par que la reprobación, de la omisión completa de ciertas obligaciones y miramientos imprescindibles que, si no se olvidan nunca, ni aun tratándose con pequeños Estados, se imponen con mayor fuerza todavía y de una manera muy especial cuando se trata del Padre-Santo, en consideración á su altísima dignidad de Jefe Supremo de la universal Iglesia Católica.

Examinando luego la ley en sí misma, el virtuoso Pío X detalla los puntos en que resulta ofensiva y contraria á la Iglesia romana:

1º. Es la ley contraria, oponeciosa á la divina constitución eclesiástica, porque salta por encima de las sacrosantas jerarquías instituidas en la Iglesia, para poder atribuir el ejercicio público del culto á las asociaciones de laicos, que serán sometidas á la competencia judicial del Consejo de Estado.

2º. Es la ley de Separación ofensiva para la libertad de la Iglesia porque impone sus asociaciones, atribuyendo á las autoridades civiles la suprema jurisdicción sobre todo, estableciendo además muchas otras disposiciones que estorbaran el ejercicio del poder eclesiástico sobre los fieles, el funcionamiento del culto público, las predicaciones, etc.

Por otra parte, hay en la ley extenso campo abierto, donde van á caber las arbitrariedades de los funcionarios extrañas á las cosas santas. Establece la misma sin pu.

dor un ataque á los derechos de propiedad que tiene la Iglesia, despojándola de una gran parte de su patrimonio en los templos, de sus edificios y de las fundaciones piadosas. La misma ley suprime los sueldos que son debidos por el Estado á los ministros del culto, tanto por estricta obligación de justicia, en justa y equitativa compensación por haberse apropiado el Estado los bienes eclesiásticos durante la Revolución francesa, cuanto por el formal compromiso contraído en el Concordato.

Se lamenta igualmente el Papa Pío X de los resultados que producirá la separación, los cuales harán un daño muy profundo á la paz y concordia interiores de Francia que, ahora más que nunca, á causa del estado presente de Europa, tiene suprema necesidad de la unión entre todos los hijos.

El Soberano Pontífice (reprueba solemnemente y condena la ley) por todos los motivos expuestos.

Concluye sus reflexiones el Padre-Santo haciendo un caloroso llamamiento al episcopado, al clero y al pueblo francés, exhortando á todos los fieles á la paz y concordia, á la generosidad en la defensa de la religión, que quieren los impíos destruir en Francia.

Invita á los católicos para que se unan estrechamente al clero, á los Obispos y á la Sede Apostólica, conformando su conducta pública y

privada con las enseñanzas de la fe y de la moral cristiana. Las mandos que ruegen y recen, que confíen en Dios quien, por la intercesión de la Virgen Inmaculada, devolverá á la Francia la tranquilidad y la paz perdidas.

Uno de los pasajes más importantes de la Enciclica es el relativo á las futuras asociaciones.

Todas las instituciones de la Iglesia—dice Su Santidad—se hallan fundamentadas sobre una ley divina, y contrariamente á este principio superior y eterno, van á ser distribuidas la administración y la tutela del culto público, no al cuerpo gerárquico divinamente instituido, á una asociación de personas laicas á su vez se hallarán sometidas á la jurisdicción del consejo de Estado.

Por consiguiente, la autoridad eclesiástica no podrá tener ningún poder sobre tales asociaciones.

Se anuncia ya que no tardará en aparecer una segunda Enciclica, concerniente á la conducta que los fieles deberán adoptar.

Se publicará en cuanto sean conocidos los reglamentos de administración pública y será inspirada según los límites más ó menos abiertos del mismo reglamento.

EL CORESPONSAL.

CASIMIRES de superior calidad donde A. Sturman.



HIPODROMO QUITO

Habiendo ordenado el Directorio, en sesión del 14 del presente, la renovación de los títulos de acciones, se previene á los señores accionistas se sirvan entregar en Secretaría los que actualmente tienen para canjearlos con los nuevos que van á expedirse.

El plazo para la renovación es el de treinta días contados desde esta fecha.

La oficina estará abierta de dos á cuatro de la tarde.

Quito, Marzo 15 de 1906.

El Secretario.

"LA PATRIA"

Admite suscripciones, previo pago de ellas. Publica avisos y remitidos á precios convencionales que no tienen competencia en la plaza.

En los talleres tipográficos de la empresa se trabajan obras de impresión limpia y correcta, del gusto y calidad que se pidan.

Queda á discreción del cuerpo directivo dar á luz los remitidos y colaboraciones; y, en caso de no publicarlos, ni se devuelven los originales ni se dan razones que expliquen el procedimiento.

SUSCRIPCIONES

| | | | | |
|----------------------------|------|-----------------|------|-----|
| Por un mes: en el interior | S. 1 | En el exterior. | S. 1 | oro |
| " trimestre | " 3 | " " " " " " | " 3 | " |
| " semestre | " 6 | " " " " " " | " 6 | " |
| " año en el | " 12 | " " " " " " | " 12 | " |

Especialidades de tipos para tarjetas menus, libranzas, cheques, letras, libretos etc, etc.

Para todo lo concerniente á los negocios de la Empresa y á la Administración de este diario, se dirijan los interesados á

Gabriel Salazar Gangolena.

Carrera "Venezuela" N.º 49 Letra A Apartado de Correo 212.

Hotel Grand Maréchal

CARRERA VENEZUELA Y SUCRE

El más central, el más lujoso y aseado.
Cuartos con dos ventanas y balcones á la calle.
Cocina francesa y licores finos de las mejores marcas.

BAÑOS

LUZ ELÉCTRICA

Salas para banquetes de 150 cubiertos.
Salas reservadas.

PROPIETARIO

J. E. Thibault.

Alberto Narváez

Carrera de Venezuela, junto á la Agencia de "El Grito del Pueblo"

Acaba de recibir:
Polvos dentífricos.—Guantes para señoras y caballeros.
Camisas, cuellos y paños.—Camisetas.—Calzoncillos.—Calcetines.—Corbatas y sombreros.

Calzado americano para señora.—Capas de lujo.—Confitos italianos.—Revólveres.—Polainas.—Cera de castilla.—Cristalería en general.—Muebles de Viena.—Telas de fantasía.—Alambre de cercas.—Ternos para niños.—Pañolones de lana.—Mantas de seda y lana.—Excusados de porcelana.—Papel para excusados.

Quito, Marzo 15 de 1906.

Cigarrillos PROGRESO--elaboración higiénica á vapor

"LA PATRIA"

Quito, Abril 9 de 1906

Por la higiene

En tratándose de este importantísimo ramo, que en cierta manera significa la vida misma de los pueblos, bien podemos asegurar que nuestro puerto principal, la progresista Guayaquil, ha llegado á un punto, que si no es el desideratum ni con mucho, si es para que se le tenga un poco de envidia. Al menos para que le tengamos nosotros, que perseguidos de que el Chimborazo es un formidable centinela capaz de matar con sus hielos y fríos á las más famosas pestes que tratasen de venirnos encima, nos hemos propuesto vivir como el diablo nos da á entender, sin preocuparnos para nada de la higiene, en brazos de la más deplorable decencia.

Se nos dirá que en la perla del Pacífico ha sido la fiebre amarilla el acicate poderoso que ha impulsado á tomar medidas higiénicas así á las autoridades municipales, como á las nacionales; que esa ciudad, á causa de su topografía, está en condiciones más favorables que esta capital para recibir la visita de tal ó cual flajelo de aquellos que, semejantes al Judio errante de la fábula, van de pueblo en pueblo, llevando desventuras y asolamientos; que las rentas mismas conque cuenta son para que se mire por la salud de la población implantando ya una mejora ya otra, puesto que son holgadas y dan para todo. Y seguiremos viendo, ó más bien muriendo, esperanzados en los hielos higiénicos del Chimborazo ó en los fríos desinfectantes del Pichincha. Así hemos sido, así somos, así seremos.

Cuando casi, casi hemos llegado á conformarnos con que lo que llamamos invierno sea "nuestra única policía".....

Todas estas reflexiones, ó más bien este afán de compararse nos ha venido á las mentes al informarnos de que en Guayaquil va á instalarse próximamente un magnífico horno crematorio, mejor importantísima que sin demora debería establecerse aquí, ya que Quito ha llegado á ser la ciudad que de preferencia visitan el tífus y la tifoidea. ¿Que visitan dijimos? no, pues esa horrible, esa monstruosa calamidad ha tomado carta de naturaleza en la capital. ¡Y qué duelos tan dolorosos, qué desgracias tan lamentables, va causando mes por mes, año por año! Si hiciésemos una lista de las víctimas que ha causado, una doble sorpresa nos aligiería: la del número crecidísimo y la de la calidad de aquéllas.

No parece sino que fuera el flajelo de la juventud, de la belleza, del talento, de la virtud, de la ilusión y la esperanza.

Y esto no será un acicate poderoso que nos impulse hacia la magna obra de establecer, digamos, la higiene, una higiene rigurosa pública y privada? Vamos convencidos de que las fiebres incóloras de aquí son peores que la amarilla de la costa.

QUITO G. STURMAN PARIS
Gran Almacén de novedades
Bajos de la casa del Sr. Jijón Larrea.

No hay que olvidar que las corbatas que llegaron en la sombrería de Carlos Schroeder son muy buenas y baratas.

REINALDO FLORES Y C.^a
Acab-n de recibir un variado surtido de loza, cristalería, útiles de cocina, &c.

Venden fierros y abarrotos.

Marzo 20 de 1906. 1 m.

Con urgencia se necesitan sirvientes en el Club Ecuador. Es inútil presentarse sin buenas referencias.

CASO RARO

Doy en arrendamiento una casita que se compone de tres habitaciones altas y cuatro bajas. Se halla en la carrera Caldas entre las Quintas de los Señores D. Emilio Bustamante y Dña. Tereza Valdivieso.

Miguel C. Ordóñez.

Mzo. 23

v. 15



FRANZ F. HAEBERLIN

OPTICO CIENTIFICO
EXAMEN DE OJOS

Ofrece un examen surtido de anteojos y gafas. Se examina la vista y gradúa las lentes según el estado de ella, sin ningún recargo extra.

Casa de la familia Calisto, junto al Hotel Marechal.

30 Mzo.

15 v.

De nuestros canjes

Congreso del Perú

ACUCIACIÓN AL MINISTERIO DE HACIENDA

Con numerosa asistencia en las tribunas part culares y muy restringida en la barra, comenzó la sesión extremadamente tarde: á las 5 y 25 p. m.

Se leyó el acta de la sesión anterior que comprendía el debate de los días de la semana última.

En el despacho sólo se leyó la siguiente acusación:

El diputado que suscribe, teniendo en consideración que el señor Ministro de Hacienda, don Augusto B. Leguía, ha declarado reiteradamente, durante los debates del actual Congreso Extraordinario, que las partidas votadas en el presupuesto general de la República, en los años de 1904 y 1905, para construcción de ferrocarriles, de conformidad con la ley de 30 de Marzo del primero de los indicados años, han sido invertidas en objetos distintos.

Propone que la Cámara de Diputados acuse ante el Senado al indicado señor Ministro, por haber infringido el artículo 9.º de la Constitución é incurrido en la responsabilidad que determina el artículo 194 del Código Penal, reformado por la ley de 24 de Octubre de 1906.

A. Sousa.

SURTIDO completo de artículos para obsequios tiene A. Sturman.

MENTIRAS Y CANDIDEZES.

Hablando de la carestía dice un articulista de "El Tiempo" de Guayaquil.

"Ahora bien: la escasez, la miseria, aparecieron desde las Administraciones anteriores, y ¿qué se hizo para combaerlas, cuando era

tiempo oportuno para proceder con eficacia? Nada profético, nada que mereciera la pena de mencionarse si no era para poner en evidencia la nulidad de los gobernantes. Y esa miseria reinante en las provincias interandinas es otra herencia calamitosa que nos ha dejado el Gobierno del señor García, que pensó bien más en bailes de fantasía que en mejorar la suerte de los pueblos".

Todo esto es un sartal de mentiras y necesidades.

Preguntamos: ¿cómo el hambre puede ser herencia de nadie y menos herencia de un gobierno? De qué manera influyó el señor García, quien, por lo visto no tuvo ningún valor en la Corte Celestial, para que no lloviese, y viviesen las heladas y á los sembrados de la Sierra les llevase á la trampa?

¿Qué nada se hizo para combatir la escasez? ¿Qué se quería? Que el Gobierno quedase en forma de chorros de agua sobre valles y montañas, hiciese brotar el germen, creciese, fructificase, madurase y presentase la cosecha al agricultor en forma de regalados manjares?

La miseria no se combate, caballerito, se la socorre, se la remedia, y esto es lo que hizo la Legislatura del año anterior, y esto el gobierno que importó una gran cantidad de viveres..... para que ustedes los novismos alaristas y radicales novisimos se apoderasen de buena parte de ellos, almenecados en Riobamba y los desperdiciasen, en nombre del principio de Proudhon.

¡La nulidad! Qué más nulidad que la de ahora, cuando ni siquiera se puede hacer llegar á Naranjal los viveres ofrecidos á Cuenca, y quedan los cienanos chisqueados y los arrieros con las manos vacías.

Y esto es lo práctico: no lo era el traer bastimentos, para que la Transformación alardeare..... de filantropía.

Elegantes y de últimas modas son los sombreros de paja mocora traídos únicamente por

Carlos Schroeder.

CAUCHO

Hasta hoy, la consecución de la goma elástica no ofrecía más trabajo que encontrar el árbol que la produce allá, en las inmensas selvas orientales, trabajo no pequeño, desde luego, y lleno de penurias y eventualidades.

Hoy, en vista de la demanda creciente de caucho en el mundo mercantil, muchos agricultores han emprendido en grandes sembríos de aquel árbol precioso, que en su hora rendirán pingües ganancias á los que, así desde hoy aseguran su porvenir.

GRAN surtido de ropa interior de seda, lana, hilo de escocia y algodón donde A. Sturman.

CARGA

Hay tan aglomeramiento de carga en los carros del muelle, cosa de sesiscientos toneladas, que las cuadrillas apenas son suficientes para conducir á los depósitos de la Aduana.

Si buscáis cocos livianos como pluma, llegaron los afamados y de reconocidas marcas donde

Carlos Schroeder.

DIPLOMATICOS

Se dice que Chile nombrará ministro en el Japón á don Beltrán Mathieu, y en Bolivia á don Manuel Fóster y secretario en Francia á don Víctor Manuel Prieto, en el Perú á don Domingo Gana Edwards, en Bolivia á don Osvaldo Ramirez y subsecretario del ministerio del interior á don Víctor Vidales.

Un decreto supremo dispone que el ministro de Chile en el Ecuador, Heriberto, desempeñe igual cargo en Colombia.

EL GENERAL Uribe Uribe, Ministro de Colombia, acaba de regresar de Buenos Aires, á donde fué á presentar sus credenciales y ha venido á recibir á sus dos hijos que vienen á Chile á instruirse militarmente.

CHILE.—En los diversos círculos políticos se habla de que los más probables candidatos á la presidencia de la República son los señores Leonidas Vial, Vicente Reyes y Rafael Sotomayor.

El primero de mayo próximo serán llamados al servicio del ejército 6,700 conscriptos.

EN PARIS.—ha muerto, el célebre pintor Jean Baptiste Millet.

Llegaron los sombreros americanos legítimos donde

Carlos Schroeder.

Vendo una casa grande; por menores en esta Administración.



AVISO

Se necesita una casa pequeña ó un departamento con muebles en las afueras de la ciudad. Acudir á la Agencia de este diario.

Fábrica de muebles

En la Fábrica de muebles de **Alberto Mena & Cia.** se hallan de venta constantemente muebles de toda clase. Cuenta con gran número de hábiles operarios para el desempeño de las obras que se le encomienda. La madera empleada en las obras es de la mejor calidad y bien seca.

Precios los más reducidos, cumplimiento en los compromisos nada se pide ADELANTADO.

La Fábrica está situada en la Carrera Esmeraldas Cuadra N.º 5 Teléfono N.º 39, Apartado N.º 248.

Noticias y Comentarios

¡ATIZA!

Se está en camino de vencer á la muerte, no con milagros, sino con inyecciones hipodérmicas. Leemos en un periódico extranjero:

El doctor inglés Mr. Wood, después de largos ensayos con una planta propia de aquellas tierras, ha logrado nada menos que revivir á los muertos y sostenerles la plena vitalidad durante los días que sean necesarios para que arreglen sus asuntos terrenales y puedan hacer cuanto deseen tal como si jamás esas personas hubieran fallecido.

La planta en referencia ha sido estudiada por una comisión científica de chilenos, y nada de particular le han encontrado. Es pequeña, delgada de tallo, hojas lanceoladas y alternadas, las cuales tienen un vello muy suave y un aroma extraño y penetrante, parecido al del calicstro.

El doctor Wood aplica la planta preparada convenientemente en inyecciones hipodérmicas. Con tres ó cuatro inyecciones, el muerto se mueve, toma el mismo color de la persona viva, habla y ríe como en plena salud. Sin embargo, él tiene el recuerdo de haber fallecido, y cuenta cosas extrañas, afirmando que las ha visto ó oído en su viaje ultratréste. Lo único que el Dr. Wood no ha conseguido es sostener la vida por largo tiempo, pues sus resucitados mueren nuevamente á los quince días ó al mes para no resucitar jamás.

Pero el doctor asegura que halla-

á el secreto para la vida inextinguible.

Flaco servicio el que trata de hacer á la humanidad doliente. Al menos á aquellos que exclaman:

"Conozco una verdad y esa es No vale nuestra vida lo que cuesta."

Toda reparación mecánica y eléctrica ha Manuel M. Buchel en su "Taller Mecánico"—Buenos N.º 50.

AÑOS PARECIDOS

Las personas que hayan conservado su calendario de 1900, pueden servirse de él en 1906, pues estos dos años son absolutamente parecidos. En efecto, no sólo los mismos días de la semana corresponden á las mismas fechas, sino también las fiestas móviles ocupan el mismo lugar en los dos calendarios. En 1906, como en 1900, el año comienza y termina en lunes, la fiesta de Pascua cae el 15 de Abril, etc.

Toda clase de motores y maquinarias arregla é instala el "Taller Mecánico" ha Manuel M. Buchel y C.ª.—Carrera Venezuela, N.º 50.

EL POLVO DE LAS CALLES

En las calles de Berlín se ha colocado un instrumento destinado á recoger polvo para analizar luego éste, y una vez conocida esa composición, saber con exactitud las medidas higiénicas que conviene adoptar.

BANQUETE

El Ministro de Relaciones Exteriores del Brasil, Barón de Rio Branco, ha obsequiado con un banquete á los señores Miguel Valverde y Rafael Uribe Uribe, acreditados plenipotenciarios del Ecuador y Colombia, respectivamente ante el Gabinete de Petrópolis.

Pobre D. Miguel, y cómo le sabrá hoy todo aquello á rejalar, mientras exclama con don Jorge Manrique:

"Cómo á nuestro parecer
Cualquiera tiempo pasado
Fue mejor
Cómo después de acordado
Da dolor!"

A LOS JOVENES ESTUDIANTES

Contando entre los profesores del Colegio "Don Bosco" un hábil y experto profesor de Taquígrafía, sistema Inglés Pitman, sistema por el más veloz doctado en el Reglamento de Estudios de Italia, Inglaterra, Estados Unidos y en casi todas las demás naciones, é infrascripto se complace en ofrecerse de esta asignatura á todos los jóvenes que deseen adquirir conocimientos de esta ciencia.

Las clases empezarán en la semana después de Pascua todos los Jueves y Domingos de 9 y media á 10 y media a. m.

S. GUIDO ROCCA.

Día Social

Santos de hoy.—Santa María Cleofé, S. Hugo ob. cf. y Sta. Casilda, v. g.

Entierros.—Signe de suama gravedad la Stta. Fanni Flores Ch.

—Mejorado se encuentra el Sr. D. Vicente Barriga.

—Sigue de gravedad el niño Gonzalo Espinosa.

—Mejor está el niño de la Sra. Rosa Gangotena de Freile.

—También se halla mejor el niño del Sr. Roberto Ponce.

—Ha caído enferma una niña del Sr. Gabriel Ordóñez.

—El día sábado fue operando de un absceso al bigado el Sr. Antonio Cárdenas.

—Se encuentra enferma Zoila Pérez empleada en la sección de correos.

—Mejorado está el niño Ricardo Salazar Gómez.

POSTALES: en esta agencia se venden un gran surtido.

Vinjeros.—Llegaron: De Lloa el Sr. Eduardo Espinosa en unión de su señora.

—De Cumbayá el Sr. D. Miguel Pérez.

—De Turabamba los Sres. Raimundo y Antonio Flores.

—De Chilló el Sr. Manuel E. Medina.

—Desde hace algunos días se encuentran entre nosotros el Sr. José M. Vázquez y su señora. Les saludamos.

—Saludamos también al Sr. D. F. Gasparini que después de algunos meses de ausencia, ha llegado a esta capital.

Partieron: a Calacalí el Sr. Alfredo del Hierro.

—Al Sur: Carmen Emilia Espinosa, Eduardo Meythaler, Alberto Larrea, Dr. Ramón Ojeda, Miguel Falconí, Dr. José María Santibañán, Angel M. Ripalda, Lope Echeburu, Antonio Iarrin, Francisco Sevilla, Ignacio Tinajero, Sra. de Mera, Luis T. Gálvez, Víctor M. Mera, Sra. de Lope Echeburu, Antonia Viteri de Anda, Domingo Quintana, Luis A. Duchas, Mariana Jaramillo, Regina Regalado y Enrique M. Cronfort.

Crónica

Máxima..... 24,6
Ul' Apaza y vámonos!

Mínima..... 7,5

Al 16 Billeo

Tenemos el gusto de poner en conocimiento de nuestros abonados y anunciadores que, subsanadas algunas dificultades que se relacionaban con la imprenta en que se edita este diario, seguirá en adelante publicándose con toda regularidad.

Judicial
—Pidieron autos en relación en las causas promovidas respectivamente, por don José M. Lasso contra don Elías de los Reyes, por cuentas, y por el Dr. Ramón Aguirre contra el convento de San Agustín, por suma de dinero.

—Se relató y discutió la causa promovida entre don Pedro Pablo Avellaneda y el Sindicato del concurso abierto a los bienes de don Gonzalo Sanelme por cantidad de sueros.

Discurso
El señor doctor don Manuel Freile D. se ha referido enviarnos un ejemplo del conceptuoso discurso que pronunció hace pocos días con motivo de la formación de los estatutos del Banco del Pichincha.

Le agradecemos la atención.

Sesión
¡Vaya con el Concejo! O más bien

con la falta de quorum para que tenga sus sesiones. Y es muy reprochable que los señores ediles no se reunan con la frecuencia que es de desearse, ya que hay tantas cosas de qué tratar, como la Policía Municipal, cuestión de higiene, cuestión Tesorería, etc., e c.

Montepíos
En cuarenta horas seis letras de montepío y tres cédulas de invalidez. Y qué letras y qué cédulas! ¿Quién pagará a la Sra. Hac. end. Pública iguales letras cuando desparezca el Sr. Jefe Supremo?

Banco
Sabemos que muchos capitalistas están acudiendo en pos de acciones al Directorio del Banco Francocentroriano. Cuando nada, nada; cuando mucho, mucho; vamos a contar con tres bancos ó cosa así nosotros, que apenas hemos contado hasta hoy con una sucursal ó más. Bien por esas instituciones salvadoras y el público.

De Policía
Por declaraciones de algunos menores de edad, rateros se han reunido una gran recua de gigantes de carbutila, sustraídos hace un año al Sr. Salomón Surman y otras especies que se encuentran en la Oficina de pesquisas, donde pueden reclamarlas.

Cayó el pez
En Tambillo ha sido castrada la mayor Liza Pazmocha que se recorda por un individuo de la Compañía teatral.

Desgracia
Ayer á las seis de la tarde en la plaza de la Independencia en un coche atropelló á un soldado que en estado de ebriedad, transitaba por allí. Algunos jóvenes le prestaron oportuno auxilio y le enviaron al hospital.

Banco Comercial y Agrícola
El día sábado por la tarde llegó de Guayaquil el Sr. Roberto Right, comisionado del Banco de Guayaquil, trayendo una fuerte suma de dinero para la Sucursal del expresado Banco.

Ejercicios
Hoy comenzarán los ejercicios en el Colegio de los Jesuitas. Predicará el P. Faura.

Monjío
En el Monasterio del Buen Pastor ha ingresado la inteligente y virtuosa señorita Mercedes Sáenz.

Circular
Hemos recibido la siguiente cuya reproducción se solicita:

Buenos Aires, Febrero de 1906.
Señor Director de "La Patria".

Quito.—Ecuador.
En nombre de la Comisión de ciudadanos argentinos que presido, constituida para editar la CORONA FENIXE del ilustre Bartolomé Mitre, complazco los escritos que á su fallecimiento han visto la luz en la prensa nacional y extranjera, y en el deseo de renunciar en sus páginas el sentimiento y el pensamiento de todos los que han contribuido, den-

tro y fuera de sus fronteras de la Patria. Agradecida, al homenaje solemne de sus proclamas, excepcionales virtudes, tengo el honor de solicitar su cooperación á tan elevado propósito remitiéndome los ejemplares de la publicación que Ud. redacta en que haya rendido el tributo de amor y de admiración que la vida ejemplar de tan ilustre prócer inspiró á todos los hombres buenos de todas las razas, de todas las nacionalidades, de todas las religiones, que alientan su alma noble con el ideal del triunfo de la Justicia y el Derecho como rumbo, aspiración y fin de los destinos de la HUMANIDAD, de cuyas santas aspiraciones fué Mitre apostolado con venido y brazo fuerte.

Saludo á Ud. sinceramente agradecido.

Luis Chichizola Secretario.—José J. Biedma, presidente.

Dirección: Chacras 2853, Buenos Aires, República Argentina.

Bien
Por monopolizadoras de los artículos del consumo público fueron conducidas á la policía varias mujeres y puestas á disposición del Comisario de turno.

Transformista
Próximamente comenzará á dar funciones de transformismo el Sr. D. Colón Gómez, que viene precedido de mucha fama. Comenzará sus trabajos así que el Teatro quede á sus órdenes.

Bobo
El sábado por la noche, unos cacos de esos que se pierden de vista y más del ojo de la Policía, rompieron el candado de la puerta de la "Imperial" y se robaron un reloj y un paraguas, lo único que hallaron á la mano.

Quisicosas
Se ha nombrado al señor Federico Merizalde, para el cargo de Guarda de la Colecturía Fiscal de Pueblo Viejo, en reemplazo del señor Pedro P. Haro.

—Ha sido nombrado Tesorero Fiscal de la Provincia de Loja el señor Salvador Maldonado C.

—Se ha ordenado que la Tesorería del Azuay pague la suma de \$j. 40 que se invertirá en útiles para el servicio de la Oficina postal de Cuenca.

—La Tesorería del Azuay pagará al señor Alberto Néñez, de conformidad con el itinerario de la República y la ruta que va á seguir, el viático de ida y regreso, á razón de \$j. 0,80 por cada cien kilómetros como á Inspector de Telégrafos de la Sección del Sur.

Toros
El domingo próximo tendrá lugar la primera corrida de toros, de la nueva cuadrilla, bajo la dirección del diestro Gavira. Esperamos que la temporada sea buena, ya que la cuadrilla lo es, según nos lo han

asegurado.

1880
Peñinos una vez más á los señores Comisarios Municipales, tomen especial cuidado en el aseo e higiene de la ciudad; pues á no dudarlo, el estado epidémico se debe á la falta

de aquellos. Sabemos que en muchas casas y aún en algunas tiendas tie-

en sus dichos cerdos, gallinas, etc. con los que viven en amor y compañía. ¿Cuándo se se ablandarán las visitas dem cillar as?

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Mari-bona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un ser enadolecente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quesada, cuyos documentos han sido referendados por el Sr. Notario Leado, Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

HABANA, 15 de Marzo de 1906.
Sra. SCOTT & BOWNE, Nueva York.
Muy señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Mari-bona y Peraza, de once años de edad, el cual después de un período de enfermedad en el pecho lo tuve abastado de una enfermedad que por día me había ya más sereno en lo que de vida le voy y le sobre lo habian adquirido, que ahora es un fuerte, sano, robusto y vigoroso. En esa época, el Dr. Roque Sánchez Quesada, después de haber agotado todos los otros remedios le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que luego tanto gusto se remitir á Uds., autorizadas para que las publique.

ROQUE SANCHEZ QUESADA, Médico y Cirujano.
CERTIFICO: que el menor niño Francisco Mari-bona y Peraza, varón de Ocho y Nueve años, en consecuencia de un tratamiento que por espacio de un año, que en un estado de raquismo que parecía imposible, por haberse la salud á pesar de haberse indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenían. En esas circunstancias tuvo la idea de indicarle la Emulsión de Scott que tan buenos resultados me habia proporcionado en otras ocasiones, obteniendo como un resultado que á mi mismo me causó asombro, quedando tan vigoroso y robusto de las acciones propiedades de dicha Emulsión.
HABANA, Marzo 15 de 1906.
Dr. ROQUE SANCHEZ QUESADA.

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo Notario doy fe.

En la ciudad de la Habana,

á 26 de Agosto de 1903.

(PEDRO MONTEO

C. REQUENA

Francisco de Castro

de gigante y sus hombros excesivamente anchos, y no pudo reprimirse de exclamar con cierto tonillo burlón:

—¡Ese sí que es grandote! Se sobrentendía que había querido decir:

—¡Qué estorbo un marido tan grande para lo que se case con ese hombre!

Como si hubiese estado escuchando, el aludido se volvió de pronto hacia ella, y la envolvió de pies á cabeza en una rápida ojeada, que parecía significar:

—¡Quién será ésta que lleva tan elegantemente la coifa de Paimpol, que es tan guapa, y á la que nunca he visto?

Sus ojos se desviaron en seguida, por política, y de nuevo pareció muy ocupado de los cantantes.

Margarita, que había preguntado sin avergonzarse el nombre de otra porción de jóvenes, no se atrevió á preguntar el de éste. Aquel hermoso perfil apenas entrevisto aquel mirar orgulloso y

un poco salvaje, emanando de unas pupilas pardas, que se movían en unas órbitas de azul opalo, lo habían impresionado intimidándolo.

El joven de quien se trata era precisamente "el chico de Gaos", á quien la señora Moan le había pintado como un gran amigo de Silvestre. Aquella misma tarde encombraron á éste del brazo de su gigantesco amigo, y recibieron el saludo de ambos.

El pequeño Silvestre de antes, en el acto tornó á ser para la joven, como en tiempos atrás, una especie de hermano. A fuer de primos lejanos que eran continuaron tutelandose. Cierta que ella, al principio, vaciló en autorizar esa intimidad á un muchachito de diez y siete años que ostentaba poblada barba negra; pero como Silvestre seguía conservando en sus ojos la misma suave expresión de la niñez, ella acabó por hacerse la ilusión de que nunca se habían perdido de

los demás, la fiesta, el baile y todas las diversiones hubieran resultado para ella exentas de todo placer.

Por fin se presentó Juan, asimismo vestido con esmero, y sin torpezas ni embarazo presentó sus excusas á los novios y á la familia por haberles hecho aguardar tanto. Hé aquí lo que había ocurrido, según sus explicaciones: de la costa inglesa se había recibido aviso de que grandes bancos de pescados, que nadie esperaba, debían pasar por la tarde un poco al largo de Aurigny, y á tal noticia, todo cuanto barco existía disponible en Ploubaznec había aparejado sin pérdida de momento. Gran emoción en las aldeas de pescadores. Las mujeres buscando á sus maridos por las tabernas, empujándose para hacerles correr, trabajando ellas mismas para ayudar á izar las velas; por fin, un zafarrancho general en todo el país.

Juan relataba todas estas cosas con extremada facilidad, en medio

do todavía las ventanas de las casas estaban adornadas de colgaduras blancas, ilustradas con ramos de hiedra y flores invernales.

En aquella función la alegría era pesada y un tanto salvaje, bajo un cielo triste. Alegría ruidosa, pero no del todo sincera, formada de vigor físico y de alcohol, sobre la cual pesaba, más que sobre otras, la universal amenaza de la muerte.

Por lo demás, gran ruido en Paimpol; tañido de campanas y cantos de sacerdotes en la iglesia: canciones rudas y monótonas en las tabernas; viejas cantinelas venidas del mar ó de no se sabe dónde, en la profunda noche de los tiempos. Grupos de marineros dándose el brazo, haciendo zig-zags de una á otra acera, tanto por el costumbre del balance, como por un principio de embriaguez, y echando á las mujeres ojeadas tanto más vivas, cuanto más largas habían sido las ausencias forzadas de la vida del largo. Antiguas casas de

LA GRAN SASTRERIA IMPERIAL

ENDARA & NIÑO

En sus acreditadas almacenes, situados en la Carrera Venecuela (antigua calle del Correo) casa No. 75, Teléfono 134, ofrecen constantemente un variado y completo surtido de Casimires Ingleses y Franceses y toda clase de novedades, compradas especialmente por su socio José Elias Endara en las mejores fábricas de París y Londres.

Su socio residente en la actualidad en Europa y por los conocimientos en el arte que profesa, remite una especialidad en casimires y materiales extralinos para hombres, jóvenes y niños.

Proximamente llegarán telas para militares, de conformidad con el último Reglamento, importados únicamente por nuestra casa. Asimismo llegará ropa interior fina, para servir mejor a nuestra simpática y distinguida clientela.

El almacén se hallará abierto hasta las ocho de la noche los días ordinarios y hasta las 11 a. m. l. s días festivos.

ZAPATERIA LA JUVENTUD DE QUITO



En este establecimiento se encuentra constantemente calzado fino, sistema americano; se trabaja con puntualidad y esmero.

Carrera Venecuela, calle la platería, casa del Dr. Guillermo Espinosa al lado del Club Ecuador.

Rosendo Guerrero.

Quito, Marzo 14 de 1906.

¡Salud y pesetas!

Habiendo llegado la maquinaria para embasar las famosas aguas de Tesalia, me es grato poner este particular en conocimiento del público, á fin de que acudan por esta verdadera panacea universal. Estas maravillosas aguas están á la venta en el almacén de los Sres. Paris Moreno y Cia. al módico precio de \$y. 1,20 por docena.—¡Acudid que son las mejores aguas de mesa y están recomendadas por todos los médicos!

LA DEVOLUCION

De los números de la Rifa del automóvil se efectuará en mi casa "La Esperanza", carrera del Píed de Agosto barrio de San Diego. Pueden allí acudir de 1 á 3 p. m.

Luis G. Charvet.

En la administración

de este diario se vende la famosa novela "Cumaná" por Juan León Mera, al módico precio de \$y. 1 cada ejemplar á la rústica.

CRONICA MILITAR

UNA PAGINA HERMOSA DE LA HISTORIA

Remontemos la memoria, retrocediendo hasta el mes de Agosto 1904. Se hallaba entonces la formidable posición de Fort Arthur sitiada por los japoneses desde tres meses antes, y las pérdidas de los sitiados ante sus fortificaciones se contaban por muchos millares.

Creyó el General de los japoneses, Nogui, que las cosas estaban en sazón para poder intentar el asalto general, preparándose por un violento bombardeo, al que seguirían las masas de sus tropas.

Todo se hallaba preparado el 17 de Agosto y, cumpliéndose las órdenes de Nogui, se preludia el ataque abriendo un fuego furioso de todas partes á la vez.

Juzgando el terreno bien batido sobre toda la línea, en la madrugada del día 19 comienza el asalto general.

Fueron en vano cuantos heroicos esfuerzos desplegaron los japoneses durante todo el día. Diezmados por los rusos, tuvieron que retirarse al punto de partida, sin haber conseguido resultado alguno.

Redoblando el cañoneo de intensidad, vuelven los sitiadores al ataque general en la madrugada del 20, arrojándose con mayor coraje que la víspera sobre los enemigos.

Logróse en cierto momento abrir una brecha sobre el terrizo recinto, precipitándose una columna al grito de "Banzai?"... pero cae de seguida bajo el fuego de mortíferas ametralladoras enemigas, que destruyen casi totalmente á los valerosos japoneses.

Es preciso retroceder por segunda vez, replegándose en sus primeras posiciones y las pérdidas fueron enormes.

Lejos de abatirse por tan crueles jornadas, el General en jefe Nogui se ciega y se cree, queriendo á todo precio apoderarse de los fuertes y ordena para el siguiente día un nuevo asalto sobre todos los puntos.

Por todas partes se mistan con furia incomparable. Llegan los Nippones ante la fortificación de Kikuan Nord, debilmente defendida, de la cual no les separan ya más que los fosos de cinco metros de ancho.

Despreciando la lluvia de proyectiles que los barre, intentan una y varias veces atravesarlos. Después de un esfuerzo supremo, pasan al fin y se apoderan del primer reducido, desalojando á los rusos. Pero, dominado por las fortificaciones próximas, convergen estas los fuegos sobre los pobres Nippones, vuelven los rusos al ataque, los arrojan y obligan á retirarse, continuando después el fuego de tal modo que apenas queda uno vivo.

Todo fue inútil, las sobrehumanas tentativas de los japoneses renovadas en los tres días seguidos se quebraron ante la no menos heroica resistencia de los rusos.

Viendo el General Nogui en la mañana del 22 de Agosto que su ataque principal sólo había dado muy tristes frutos, anunciándole de todas partes pérdidas terribles, convocó á los generales de división, á fin de celebrar un consejo. Todos estaban conformes en que era preciso volver atrás y replegarse, pero no había terminado aún la reunión, cuando llega por teléfono la noticia de que una parte del fuerte Pantung—Est acaba de ser tomada.

Tan grande fue la sorpresa causada, que se dudó de la exactitud del despacho, porque habían comunicado de aquel sitio pocas horas antes que el tercer ataque fracasó como los dos primeros.

Sin embargo ambas noticias eran ciertas y había sucedido lo siguiente: Mientras que las tropas de los japoneses reculaban, sacudidas por un fuego infernal, ruede un oficial secundado por algunos hombres escalar el parapeto, que se dudó de la exactitud del despacho, porque habían comunicado de aquel sitio pocas horas antes que el tercer ataque fracasó como los dos primeros.

La enseñanza de los banderillos, que se paran, los arenga y reháce, y al cabo de muy breves instantes, la derrota se transforma en un nuevo asalto, que arrastra á todos cuantos huían.

Comienza de nuevo otra lucha más encarnizada, batiéndose á bayonetas, á pedradas, revueltos los adversarios.

"Por quince veces—dice un testigo—la banderola japonesa plantada en lo alto cae y vuelve á ser colocada, costando la vida á los que la tocan."

Por fin, á las once de la mañana consiguen los nippones apoderarse de una parte del fuerte, continuando el avance y ganando terreno pie por pie hasta que fueron dueños del todo á las cinco de la tarde.

Electrizados los japoneses por el éxito, persiguen á los rusos dentro del camino cubierto y no cesan una pulgada hasta que llega un regimiento al pie de la colina Wantai, donde se fortifica y mantiene: Aquel era el límite señalado por el general Nogui.

Que otro poder distinto del de la bandera, emblema de la patria querida á cuyo símbolo son llamados sus hijos, hubiera sido capaz de hacer cambiar la rueda de la fortuna, después de las espantosas derrotas sufridas por aquel ejército?

Fue un héroe aquel oficial japonés que, bajo una tempestad de obuses y balas, despreciando la muerte, blandió la banderola para recordar á todos que el honor de la patria ordenaba vencer ó morir."

Y mereció su nombre ser citado y conocido se llama el teniente Kitagawa.

La moral del suceso es también curiosa: mientras que, reunidos en con-

sejo el general en jefe y los generales de división, estaban ya decididos á declararse derrotados, un pobre teniente secundario provocaba y atraía la victoria por su heroica decisión y gracias al poder y al prestigio de la bandera de la patria.

SASTRERIA "LA NUEVA MODA"

DE RICARDO F. SALAZAR

Pongo en conocimiento de mi clientela y de todo el público, que he abierto mi establecimiento en la Carrera Venecuela intersección Olmedo, Carmen bajo antigua sastrería del Sr. Muñoz. Especialidad en la confección de toda clase de vestidos á la última moda. American Fashions. También materiales y trabajo esmerado.

ESCUELAS PROFESIONALES de Artes y Oficios "Don Bosco"

Para dirigir el taller de sastrería de estas Escuelas ha llegado recientemente de Italia un hábil maestro, especialista como profesor de corte para hombres, niños y señoras. Ofrece al público corte elegante, trabajo esmerado, precios muy moderados, sin temor á competencia.

Se ha inaugurado ya el nuevo Taller de Encuadernación; se reciben obras. Próximamente llegará la maquinaria para toda clase de trabajos elegantes y dorados á fuego. Se ofrece también en pública preparación un muy sonado y acreditado tanto por la elegancia de sus trabajos como por la baratura y prontitud en las obras que se le encomiendan.

Es una verdadera obra de caridad el proporcionar trabajo á los Talleres de las Escuelas Profesionales "Don Bosco."

NEURALGIAS Y JAQUECAS

Desaparecer, por odiosas que sean, en unos cuantos minutos, que sólo tomar3 ó 4 Perlas de Esencia con Tremula y Claret, preparadas por un procedimiento especial, que ha merecido la aprobación de la Academia de Medicina de París y se venden en todas las farmacias. El tratamiento de la enfermedad cuesta unos CUARENTA CENTAVOS cada vez que á él se recurre. ADVERTENCIA.—Para evitar toda confusión, cuidese de EXIGIR sobre la envoltura las SENAS del Laboratorio: CUY L. FRENE, 19 Rue Jacob, París.

AL PUBLICO

Se arrienda amoblada la casa del Doctor Carlos R. Tobar, situada en la plaza del Teatro. La persona que interese puede dirigirse al suscrito, Carrera de Bolívar No. 3.

A. Guarderas.

Mos. v. 8

TIPOGRAFIA "LA RAPIDA"

granito encerrando aquel horniguero de gentes; techos antiquísimos denunciando su lucha de muchos siglos contra los vientos del Oeste, contra las lluvias, contra todo lo que el mar lanza sobre la tierra, pero que también contaban en su mundo lenguaje las historias de amor ó de audacia á que habían servido de abrigo.

Y sobre todo aquello flataba un sentimiento religioso, una impresión del pasado, con un respeto del culto antiguo, de los símbolos que prescriban del mal, de la Virgen purísima é inmaculada. Al lado de los dioses de bebidas, la iglesia con su pórtico, sembrado de verdes hojas, con sus puertas abiertas, por las que salía olor de incienso; con sus cirios brillando en el fondo de la nave, y sus cascotes de marineros, colgados de la sagrada bóveda. Al lado de los jóvenes enarbolados, las prometidas de los pescadores, desparecidos; las viudas de los naufragos, saliendo de las capillas con sus largos mantos de luto y con sus

lo de Mayo que la reténia en su ventana, sola, pensativa y enarbolada.

La segunda vez que se vieron fue en una boda, en la que "el chico de Gao's" había sido designado por los padrinos para darle el brazo. Al pronto, ella se sintió contrariada al reflexionar que se vera obligada á desfilir en público del brazo del joven, en quien todo el mundo se iría fijando á causa de su elevado estatura, y que probablemente no sabría decirle nada por el camino. Decididamente, el tal Juan la intimidaba con su aire de pocos amigos.

A la hora marcada todas las que debían formar el cortejo estaban reunidos, salvo Juan Gao's, que no parecía. La concurrencia se impacientaba, y hablaban ya de no aguardarlo. Entonces fue cuando ella se dio cuenta á sí misma de que sí se había esmerado en su toilette había sido por él sólo; que con cualquiera otro ó

vista. Cuando subió á Paimpol, Margarita—ó Gaud, como él la llamaba—le convidaba á comer, y por cierto que lo hacía con enviable apetito. El pobre Silvestre no comía en su propia casa todo lo que podía admitir su robusto estómago.

A decir verdad, Juan no se mostró muy galante con ella, en aquel primer encuentro. Habíase limitado á quitarse el sombrero con un ademán tímido, aunque lleno de nobleza, y después de haberla envuelto en una de las rapidas ojeadas que le eran peculiares, había mirado hacia otro lado poseyendo muy contrariado por semejante encuentro, y sentir deseos de continuar su camino.

¡Que cambio tan profundo se había operado en Margarita desde aquella época, y qué diferencia entre el ruido de la fiesta de entonces y la tranquilidad de ahora! ¡Qué silencioso, qué vacío se había Paimpol en aquel largo crepúscu-

losas lisas, los ojos bajos, silenciosas, discurriendo por en medio de aquel rumor de vida como sombría advertencia. Y allí, bien cerca, la mar anchísima, la gran nutridora y la gran devoradora de de aquellas generaciones vigorosas, también agitadas, también haciendo su ruido, tomando también su parte en la fiesta...

Margarita recibía la impresión confusa de todas estas cosas juntas. Excitada y risueña, con el corazón oprimido en el fondo, sentía que una especie de angustia se apoderaba de ella, á la idea de que tal país había de ser el suyo para siempre. Pasábase por la playa—en la que había cacañas y volatineros—en compañía de unas amigas que la decían los nombres de todos los jóvenes de Paimpol ó de Ploubalanec que se encontraban á su paso. Entre un grupo de "islandeses" que estaban muy entretenidos oyendo las canciones de unos músicos ambulantes, distinguió á uno que le llamó la atención por su estatura